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Los rechazados, asunto del sistema de educación superior 
 

Fernando Camacho y Lilian Hernández 
  
Si la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) tiene alguna prioridad en este 
momento, esa es dar atención integral a sus estudiantes –muchos de los cuales siguen 
afectados física y emocionalmente por la pandemia– en el marco de una actitud de escucha 
entre autoridades y alumnos, que vaya en ambos sentidos. 
 
Así lo afirmó Patricia Dávila Aranda, secretaria de Desarrollo Institucional de la máxima casa de 
estudios, quien se consideró a sí misma como una de las personas que mejor conocen la 
universidad, por su experiencia en diversos cargos. 
 
La investigadora del Instituto de Biología de la UNAM –quien dirigió la Facultad de Estudios 
Superiores (FES) Iztacala de 2012 a 2020– señaló a La Jornada que la universidad no puede 
seguir creciendo al ritmo actual, so riesgo de perder calidad educativa, aunque no descartó 
posibilidades de expansión en el formato a distancia y en escuelas foráneas. 
 
Dávila, quien también se desempeñó como jefa de la División de Posgrado, consideró que el 
siguiente titular de la UNAM no debe tener filias ni fobias políticas, para dialogar con todas las 
autoridades y grupos, y se dijo convencida de tener las capacidades y experiencia para ser 
nombrada como la primera rectora de la institución. 
 
–¿Cómo ve el presupuesto que recibe la UNAM y qué posibilidades hay de ampliar la matrícula? 
 
–El presupuesto ha aumentado cada año más o menos 5 por ciento; no nos va mal, en 
comparación con otras universidades públicas, pero eso no quiere decir que sea suficiente, 
porque con la inflación, el valor adquisitivo de lo que manejamos se viene para abajo. 
 
“Pero también hay que considerar que con esos recursos hemos hecho nuestras funciones 
elementales y hemos aumentado la matrícula en 35 mil estudiantes más. No es trivial, eso 
equivale a varias universidades estatales juntas. 
 
Sí hay muchos rechazados y nos duele, pero desafortunadamente la UNAM no puede seguir 
incorporando tantos estudiantes. No es un problema de la universidad, sino del sistema de 
educación superior del país. 
 
–¿La UNAM podría perder calidad si se plantea crecer demasiado? 
 
–Yo creo que sí. La universidad no debe seguir creciendo bajo este presupuesto y en las 
condiciones actuales, sino fortalecerse y cumplir sus funciones. Podría crecer en educación a  
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distancia, aunque con mucho cuidado, porque el peor escenario sería meter muchos 
estudiantes y sacar pocos, pues este sistema no tiene eficiencia terminal buena. 
 
“La otra opción son las cinco Escuelas Nacionales de Estudios Superiores (ENES), que han 
crecido muy poco y tienen que apoyarnos más de lo que lo han hecho, para ‘jalar’ 
estudiantes en las entidades donde se encuentren.” 
 
–¿Deberían ofertar medicina, derecho, sicología, las carreras más solicitadas? 
 
–Sí. La idea era tener ahí carreras innovadoras que no chocaran con las de las universidades 
locales, por respeto y consideración, pero la verdad es que –con grandes excepciones– no todas 
esas carreras han tenido demanda. Tendríamos que pensar en incluir algunas de las carreras 
más pedidas y, por el otro lado, pensar si las de baja demanda deberían continuar. 
 
–¿Cómo ve el tema de los profesores de asignatura? ¿Es viable aumentar su salario? 
 
–Cometería un error si en este momento dijera si es viable o no. Primero tenemos que revisarlo 
y modificar el Estatuto del Personal Académico, antes de hablar de salarios, porque no es sólo 
una decisión del rector o rectora. Nuestro presupuesto viene en 96 por ciento del gobierno 
federal y debemos justificarlo peso por peso. 
 
Antes de cualquier cosa, tendríamos que justificarle muy bien al gobierno y entender hacia 
dónde podríamos caminar para solucionar el problema, que puede hacerse acotando las 
funciones de los profesores de asignatura, ayudantes y técnicos académicos. Es un trabajo de 
ingeniería que tendríamos que revisar. 
 
–¿Cómo relacionarse con una Presidencia que ha sido más crítica con la UNAM? 
 
–La UNAM está acostumbrada a las críticas, a pensar y a diferir. Creo que el siguiente rector o 
rectora tendría que ser alguien que no tuviera ninguna filia o fobia política, y, por ende, tuviera 
una capacidad de acercarse a cualquier grupo sin problemas y sin compromisos. Que pueda 
sentarse y llegar a acuerdos con los diferentes actores gubernamentales 
 
–¿A usted le daría una perspectiva diferente como rectora el haber dirigido una escuela 
periférica? 
 
–Me da muchísima. Una facultad como la que yo dirigí, con más o menos 17 mil alumnos, mil 
trabajadores, 400 profesores de carrera y 2 mil y pico de asignatura; fuera de Ciudad 
Universitaria, en el estado de México, es prácticamente como una universidad en chiquito. 
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Siempre he dicho que soy de las personas que más conocen la universidad porque estuve en el 
Instituto de Biología como investigadora; con diferentes puestos en Iztacala, con ocho años 
como directora, donde me fue muy bien; después el Posgrado y la Secretaría de Desarrollo 
Institucional. Por eso me atrevo a decir que la conozco bastante bien. 
 
–¿Hay inequidades entre los planteles de la UNAM? 
 
–No inequidades, sino diferencias, porque evidentemente donde hay más personas, como es el 
bachillerato y algunas facultades, es donde resulta más complicado el asunto de las 
instalaciones y la infraestructura. 
 
–¿Habrá algunos planteles donde haya que poner más atención? 
 
–Sí, sin lugar a dudas en el bachillerato, algunas facultades de Ciudad Universitaria y todas las 
FES. En cuanto a instalaciones, todos requieren siempre de plazas y equipamiento, pero hay 
que entrarle de manera armónica y paulatina. 
 
–El ser mujer en la contienda por la rectoría, ¿lo toma como un desafío o un estímulo en 
particular? 
 
–Es un desafío personal. Soy una mujer que viene desde abajo, de un estrato económico muy 
bajo. Mi vida fue difícil y he caminado a lo largo de los años y he llegado aquí por circunstancias, 
pero también porque he demostrado trabajo. La universidad está preparada para un hombre o 
una mujer, que tenga las habilidades y capacidades, no sólo por ser mujer. Debe tenerse el 
conocimiento, la experiencia, las habilidades, y yo creo que los tengo. 
 
–¿Qué propondría para solucionar la violencia de género? 
 
–Se ha caminado muchísimo y el rector Enrique Graue ha hecho un gran esfuerzo en esto. 
Tenemos un protocolo especial y la Defensoría se encarga de la investigación, pero el principal 
problema que debemos atacar es que cuando alguien diga me violentaron, se la acoja, se le 
contenga y se le ayude. 
 
“La contención inicial es muy importante y me parece que esa parte de repente nos falta; no 
puede ser que se responda ‘ve y haz una cita en la Defensoría porque dices que te violaron’. 
Yo no sé si eso es cierto, pero cuando alguien llega, de inicio tengo que aceptar que esa 
persona necesita apoyo. 
 
Necesitamos tener capacitación en cada plantel, pero tampoco se necesita un doctorado para 
escucharlas y arroparlas en el sentido más amplio de la palabra. Después se siguen los  
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protocolos, pero ya con el acompañamiento de su familia o su pareja. Si entendemos eso, 
muchas cosas cambiarían. 
 
–¿Qué puede hacer la Universidad Nacional por una generación muy afectada por la pandemia 
y otros problemas? 
 
–La universidad tiene que hacer mucho. Los alumnos llegan con problemas físicos, 
emocionales y de conocimientos, no nos hagamos tontos. Debemos atenderlos de manera 
integral, especialmente escuchándolos. 
 
Pero ellos también nos tienen que escuchar, porque esto es de ida y vuelta. Ellos tienen 
derecho a quejarse y a estar enojados, pero también nos tienen que entender, porque de 
repente piden cosas que simplemente no son posibles y tenemos que llegar a acuerdos. Para 
mí, esa es la meta más importante. 
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Incendian escuela en Oxchuc; acusan al presidente del concejo 
 

Elio Henríquez 
Corresponsal 
 
San Cristóbal De Las Casas, Chis., Sujetos encapuchados prendieron fuego, la madrugada de 
ayer, a una escuela del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe) ubicada en la 
comunidad de Tajaltik, municipio de Oxchuc, denunció Óscar Gómez López, representante del 
Frente Comunitario por la Defensa de la Libre Determinación de dicha demarcación. 
 
En entrevista, aseguró que los responsables pertenecen al equipo de seguridad del presidente 
del concejo municipal, Luis Sántiz Gómez, quienes mantienen un retén en la localidad de 
Cholol, donde revisan y golpean a los opositores integrados en el Frente Comunitario. 
 
Agregó que la destrucción del centro educativo fue represalia porque el miércoles los 
habitantes de Tajaltik se integraron al bloqueo que desde hace 24 días mantienen los 
miembros del frente en la carretera San Cristóbal-Ocosingo-Palenque para exigir a Sántiz 
Gómez la distribución equitativa del presupuesto, que asciende a 295 millones de pesos. 
 
Gómez López detalló que el inmueble –cuyo techo es de láminas–, así como la mayor parte del 
mobiliario que se encontraba en el interior, quedaron destruidos, lo que afectará a 80 familias 
cuyos hijos asistían a tomar clases en el lugar. 
 
La quema de la escuela ocurre en el contexto de la disputa por el poder entre los dos 
principales grupos políticos de Oxchuc, único municipio que se rige por usos y costumbres en 
la entidad, donde las elecciones a mano alzada no pudieron concluir en diciembre de 2021 
debido a que se generó un clima de violencia; sin embargo, hasta le fecha el proceso no ha sido 
repuesto. 
 
Niños piden paz 
 
Unos 200 alumnos de la escuela primaria José María Lafragua, ubicada en el ejido Pashtón 
Acapulco, de Comitán, marcharon ayer para pedir que haya paz en la frontera y la sierra de 
Chiapas. 
 
Los estudiantes, quienes portaban palomas blancas hechas de papel y globos del mismo color 
e iban acompañados de sus padres y maestros, llevaban también cartulinas con mensajes 
como La paz es ayudar y No a la violencia. 
 
Esta es la primera manifestación de este tipo que se realiza en la región, donde desde hace más 
de dos años comenzó la disputa por el territorio entre los cárteles Jalisco Nueva generación y 
de Sinaloa. 
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Ambos grupos delictivos mantienen bloqueados varios puntos en la carretera Panamericana y 
la que atraviesa la sierra desde hace casi dos semanas, lo que ha ocasionado desabasto de 
víveres y combustibles. 
 
Ante esta situación, la Coordinadora Regional en la zona Lagos de la sección 7 del Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación exigió a las autoridades educativas de la entidad que 
dicten medidas para garantizar la vida e integridad de los empleados del sector en municipios 
de alto riesgo. 
 
Asimismo, hizo un llamado a los trabajadores de la educación a mantenerse en comunicación 
con los padres de familia y a tomar las decisiones necesarias para evitar ponerse en peligro y 
salvaguardar la seguridad de los niños. 
 
La coordinadora aseguró que, particularmente en la franja fronteriza con Guatemala, existe una 
descomposición grave del tejido social y una total ausencia de gobierno en sus tres niveles. 
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Pacto de silencio en la FGR, principal obstáculo en caso Ayotzinapa: AMLO 
 
Emir Olivares y Alonso Urrutia 
  
No hay fundamento para la desconfianza de las familias de los normalistas de Ayotzinapa sobre 
las investigaciones del caso, pues las fuerzas armadas se han portado a la altura de las 
circunstancias, aseguró ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador. 
 
Insistió en que las secretarías de la Defensa Nacional y de Marina entregaron toda la 
información que tienen sobre los crímenes contra los normalistas de hace casi nueve años, 
entre la noche del 26 y la madrugada del 27 de septiembre de 2014. 
 
En la mañanera de ayer, un día después de su reunión con padres de los jóvenes, el mandatario 
detalló que durante el encuentro les expuso que las autoridades militares, tanto el secretario de 
la Defensa (Luis Cresencio Sandoval) como el secretario de Marina (José Rafael Ojeda) se han 
portado a la altura de las circunstancias, han actuado con rectitud. 
 
Las familias y sus representantes insisten en que no se ha dado a conocer toda la información 
relevante sobre el caso y aseguran que el gobierno protege a los militares. 
 
“Esa desconfianza no tiene fundamento. Porque también para manipular, lo digo con toda 
claridad y al mismo tiempo con todo respeto, se dice: ‘es que usted tiene buenas intenciones, 
usted da instrucciones, pero no le hacen caso. No es con usted, es con las autoridades de la 
Secretaría de la Defensa’. No, las autoridades de la Defensa, el general secretario y todos, 
dirigentes de la Sedena, servidores públicos, militares, oficiales, mandos, todos están actuando 
con lealtad al pueblo, con lealtad a las instituciones”, enfatizó el jefe del Ejecutivo. 
 
Rebelión en la FGR 
 
Remarcó que, cuando se tomó la decisión de hacer justicia, hubo una rebelión en la Fiscalía 
General de la República (FGR) y en la propia fiscalía del caso, para mantener el pacto de 
silencio, lo que ha sido el principal obstáculo. 
 
Renunciaron ministerios públicos. Terminó haciendo el trabajo de formulación de escritos para 
órdenes de aprehensión el fiscal general (Alejandro) Gertz Manero. Ahí nos dimos cuenta de 
que había gente adentro que no quería que llegáramos a conocer la verdad. Todo eso lo hemos 
enfrentado y seguimos adelante. 
 
A pregunta de La Jornada sobre si esos obstáculos o rebeliones se han dado también entre las 
fuerzas armadas, el Presidente lo descartó: No, no; ha habido disciplina y lealtad. 
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Él mismo, dijo, ha instruido que se abra toda la información y que los efectivos castrenses 
señalados sean sancionados. Para confirmarlo presentó dos oficios que envió al secretario de la 
Defensa. 
 
El primero, con fecha de 12 de agosto de 2022, se derivó del informe de la Comisión para la 
Verdad y el Acceso a la Justicia para el caso, que preside el subsecretario de Derechos 
Humanos, Alejandro Encinas. 
 
Ahí, López Obrador pidió al general Sandoval proceder, con base en las normas internas 
castrenses, contra cinco elementos señalados por su presunta participación en los crímenes 
contra los normalistas. 
 
Uno de los señalados, José Rodríguez Pérez, entonces coronel, era comandante del 27 batallón 
de infantería en la noche de los hechos. 
 
En el otro oficio, del 26 de mayo de 2023, el mandatario ordenó al secretario Sandoval mantener 
bajo vigilancia a 16 militares, a fin de que, si se autorizaban órdenes de aprehensión en su 
contra, no pudieran evadirse de la justicia. 
 
López Obrador aseveró que esos dos oficios derivaron en aprehensiones de los militares y de 
otros implicados. 
 
Obstáculos 
 
Cuando se le preguntó qué más ha obstaculizado la investigación, respondió que los intereses 
creados. 
 
“Por un lado, quienes de una u otra manera participaron y no quieren que se conozca la 
verdad. Esto que hablo del famoso pacto de silencio. También, todas las autoridades que 
participaron para crear la llamada verdad histórica.” 
 
Se le preguntó también sobre lo que las familias de los normalistas le pidieron en específico 
durante la reunión. El mandatario dijo que se trata de varios puntos contenidos en el último 
informe del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (el cual plantea que las 
fuerzas armadas tienen información vital que aún no se ha entregado y que ayudaría a avanzar 
en la solución de estos crímenes y a conocer dónde están los jóvenes). 
 
Toda esta información, subrayó, se les entregará en la reunión que los familiares tendrán con 
funcionarios el próximo lunes en Palacio. 
 
“Estamos haciendo de nuevo un acopio, no de información, sino a ver qué nos piden, qué se 
ha entregado, qué falta y si existe, para no seguir ahondando diferencias (…) Ya entregamos  
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toda la información, eso es lo que se tenía; o, en efecto, faltaba entregar otra información o ya 
no hay más.” 
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Familiares y normalistas instalan plantón a las puertas del Campo Militar 1-A 
 
Jessica Xantomila y Jared Laureles 
  
Para hacer patente su exigencia de que el Ejército entregue toda la información que tiene en 
su poder sobre el caso Ayotzinapa, padres y madres de los 43 normalistas desaparecidos en 
septiembre de 2014 instalaron un plantón indefinido afuera de la puerta 1 del Campo Militar 1-A, 
en la Ciudad de México. 
 
En la jornada de lucha por los nueve años del ataque contra los estudiantes, aseguraron que no 
se retirarán hasta que tengan respuesta sobre los documentos militares que consideran claves 
para dar con el paradero de los jóvenes desaparecidos en Iguala, Guerrero. 
 
Aunque días antes habían informado que sus actividades iniciarían con un plantón afuera de la 
Fiscalía General de la República, de último momento los familiares, acompañados de 
estudiantes de las normales rurales de Ayotzinapa y Mactumactzá, entre otras, se trasladaron 
en una decena de autobuses a las instalaciones castrenses, donde tras un mitin instalaron 
carpas y casas de campaña, en un hecho sin precedente. 
 
Nos faltan 43 y Estos son los perpetradores, son algunas de las mantas que los manifestantes 
colgaron en la entrada de la puerta 1, en cuyo interior los esperaba, a varios metros de distancia, 
un numeroso grupo de personal militar formado en rigurosa fila, con escudos y cascos, y 
escoltados por una tanqueta de agua. 
 
De ese lado de la reja verde olivo, también colocaron una barricada con alambre de púas, 
costales con arena, ponchallantas y madera para resguardar las instalaciones castrenses. 
 
Sin embargo, los familiares de los 43 normalistas y los poco más de 300 estudiantes que los 
acompañaban sostuvieron que su manifestación sería pacífica. 
 
María de Jesús Tlatempa Bello, madre de José Eduardo Bartolo, fue la primera que se sentó a 
tejer en medio del pavimento frente a la puerta 1 con la fotografía de su hijo para iniciar el 
plantón. 
 
Estamos aquí para exigir al Ejército que nos entregue esos documentos que hacen falta. 
Aunque nos ha dicho el Presidente que ya se entregó todo, vemos que sí faltan por los informes 
del Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes, aseveró Cristina Bautista, madre de 
Benjamín Ascencio. 
 
Melitón Ortega, vocero de los familiares, insistió en que por parte de las fuerzas armadas en 
esos días hubo intervenciones de comunicación, monitoreo por el C4, hay fotografías y videos 
que han tenido en todo momento. Además, los informes señalan que tuvieron participación. 
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Isidoro Vicario, abogado de las familias, expuso que el plantón, el primero en este espacio, es 
porque lo consideramos un símbolo de la represión y que esta institución representa también 
la impunidad. 
 
Sobre avenida del Conscripto –cerrada a la circulación vehicular en dirección a la avenida La 
Herradura– fueron instaladas tres carpas, donde pernoctaron los padres de los 43 y los 
estudiantes. Igualmente, a un costado de la puerta 1 colocaron casas de campaña. 
 
Los familiares, quienes se expresaban seguros de su actuar aunque siempre con la tensión de 
la presencia militar, reiteraron que no claudicarán en su lucha por conocer la verdad y el 
paradero de sus hijos. 
 
Informaron que el plantón será el centro de operación de donde se movilizarán para realizar 
otras actividades y que evaluarán su permanencia a partir de los resultados de la reunión del 
lunes en Palacio. 
 
En el transcurso del día, activistas solidarias con este movimiento llegaron para brindar apoyo, 
alimentos y colchonetas. 
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OPINIÓN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

 Artículo “¡Déjennos seguir!” / José Cueli (La Jornada, p. 18) 
 Columna Invitada / Un abogado: el perfil idóneo para liderar a la UNAM (El 

Heraldo de México, p. 14) 
 Columna Al mando / Sucesión en la UNAM (El Heraldo de México, p. 25) 
 Columna Rozones // Se van de la boca en la UNAM (La Razón, p. 2) 
 Columna ¿Será? // Los guaruras van a la universidad (24-Horas, p. 2) 

 
LIBROS DE TEXTO 

 
 Artículo Desciende 16% la tasa de fecundidad de adolescentes / Gabriela 

Rodríguez (La Jornada, p. 18) 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

 Artículo Los desafíos educativos en el Estado de México / Ulises Lara (La 
Crónica de Hoy, p. 3) 

 Artículo Educación de inclusión en el Estado de México / Luis David 
Fernández Araya (El Heraldo de México, p. 2) 

 
NORMALISTAS 

 
 Columna La Divisa del Poder / Ni mineros ni normalistas (24-Horas, p. 5) 
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